

LE TEMPS APPARTIENT À DIEU

OUVERTURE

CHANT : Un enfant est né (F 279. Debruynne-Akepsimas)

ADORATION EN SILENCE...

PRIÈRE COMMUNAUTAIRE (*une voix puis tous*)

(à genoux ou assis)

(assis)

Seigneur, notre Dieu, nos années viennent et passent. Nous vivons et nous mourons.

-- Mais toi, tu es et tu demeures.

Ton empire et ta fidélité, ta justice et ta miséricorde n'ont ni commencement ni fin.

-- Tu es de toute éternité. Tu es l'origine et le but de notre vie.

Tu nous communique ta vie éternelle dès ici-bas et tu nous appelles à l'accueillir par la conversion de notre cœur.

-- Tu es le juge de nos pensées, de nos paroles et de nos actes.

Avec douleur, force nous est de reconnaître que nous t'avons offensé jusqu'à cette heure et trop souvent oublié et renié.

-- Mais ta Parole nous éclaire et nous console.

Par elle, nous apprenons que tu es notre Père, que nous sommes tes enfants parce que ton Fils bien-aimé, Jésus-Christ, pour nous, a été fait homme, qu'il est mort et ressuscité.

-- Il est notre frère et il est allé nous préparer une place.

Nous te rendons grâce de pouvoir une fois encore, annoncer et entendre cette Bonne Nouvelle.

-- Donne-nous toi-même les paroles qui conviennent et les oreilles pour bien entendre, afin que cette heure de prière contribue à ta gloire, à notre paix et à notre salut.

Qu'elle nous rappelle l'entrée de l'éternité dans notre temps par la naissance, il y a deux mille ans, de ton Fils bien-aimé, Jésus-Christ.

-- Amen. (1)

I - DIEU EST ÉTERNEL

MONITION

L'Ancien et le Nouveau Testaments sont remplis d'affirmations de l'éternité de Dieu, celui qui est "avant" et qui sera "après" toute créature, le "premier et le dernier", "l'Alpha et l'Oméga". Écoutons quelques-unes de ces affirmations presque pathétiques du Seigneur par le bouche du prophète Isaïe:

AU LIVRE DU PROPHÈTE ISAÏE : 40, 28b; 41, 46; 43, 10b-12a; 44, 6b-7,8b

Le Seigneur est un Dieu éternel, il a créé les confins de la terre. Il ne se fatigue pas ni ne se lasse et son intelligence est insondable. "Moi, le Seigneur, je suis le premier et je serai avec les derniers. Avant moi, aucun dieu ne fut formé et il n'y en aura pas après moi. Moi, je suis le Seigneur, il n'y a pas d'autre sauveur que moi. C'est moi qui ai révélé, sauvé et proclamé. Vous êtes mes témoins, oracle du Seigneur, et moi, je suis Dieu; depuis l'éternité, je le suis. Je suis le premier et le dernier, moi excepté, il n'y a pas de dieux. Qui est semblable à moi ? Qu'il se lève et parle, qu'il se révèle et argumente devant moi ! Vous êtes mes témoins, y a-t-il d'autre Dieu que moi ? Il n'y a pas de Rocher, je n'en connais pas."

Parole du Seigneur. -- Nous rendons gloire à Dieu.

PRIÈRE DE SILENCE...

MONITION

L'éternité de Dieu est souvent proclamée en contraste avec la fragilité de l'être humain et la brièveté de sa vie, comme en ce psaume 101, où le psalmiste rappelle que ses jours s'en vont en fumée tandis que le Seigneur est là pour toujours.

Antienne : Toi, Seigneur, tu es le même, tes années ne finissent pas.

PSAUME 101: (extraits) (P.T.P. 1025-1027)

Seigneur, entends ma prière:
que mon cri parvienne jusqu'à toi!
Ne me cache pas ton visage
le jour où je suis en détresse.

Mes jours s'en vont en fumée,
mes os comme un brasier sont en feu;

mon coeur se dessèche comme l'herbe fauchée,
j'oublie de manger mon pain.

La cendre est le pain que je mange,
je mêle à ma boisson mes larmes.
L'ombre gagne sur mes jours,
et moi, je me dessèche comme l'herbe.

Mais toi, Seigneur, tu es là pour toujours;
d'âge en âge on fera mémoire de toi.
Les nations craindront le nom du Seigneur,
et tous les rois de la terre, sa gloire:

Que cela soit écrit pour l'âge à venir,
et le peuple à nouveau créé chantera son Dieu:
"Des hauteurs, son sanctuaire, le Seigneur s'est penché;
du ciel, il regarde la terre."

"Mon Dieu, ne me prends pas au milieu de mes jours."
Tes années recouvrent tous les temps.
Autrefois tu as fondé la terre;
le ciel est l'ouvrage de tes mains.

Ils passent, mais toi, tu demeures : +
ils s'usent comme un habit, l'un et l'autre;
tu les remplaçes comme un vêtement.

Toi, tu es le même;
tes années ne finissent pas.
Les fils de tes serviteurs trouveront un séjour,
et devant toi se maintiendrara leur descendance.

Gloire au Père, et au Fils, et au Saint-Esprit.
Pour les siècles des siècles. Amen.

CHANT : Comme un des nôtres (SC 43. R. Lebel)

*(debout)***Oraison**

Seigneur notre Dieu, tu es éternel, tu ne connais ni changement ni variation alors que nos vies passent comme l'herbe. En ce début d'année civile, nous remettons entre tes mains notre existence et celle de tous les êtres humains. Dans ton amour inépuisable, prends-nous en pitié et guide nos pas ici-bas pour que nous puissions te rendre gloire, servir nos frères ainsi que nos soeurs et parvenir un jour à la vie éternelle.

-- Amen.

*(assis)***II - LE CHRIST COMMUNIQUE L'ÉTERNITÉ AUX HUMAINS****Monition**

Avec la naissance de l'Emmanuel, l'éternité de Dieu est entrée dans l'histoire humaine. Le Christ, en s'attribuant l'expression du Second Isaïe, "Premier et Dernier, Alpha et Oméga", se présente à la fois comme Dieu éternel et comme communicateur de cette éternité. Depuis cet instant, tous ceux et celles qui ont soif de Dieu et d'éternité peuvent s'approcher et boire à la source de vie éternelle.

DE LA LETTRE AUX HÉBREUX ET DE L'APOCALYPSE : He 1, 1-2, 5, 10, 13; Ap 21, 5-6.

Après avoir, à maintes reprises et sous maintes formes, parlé jadis aux Pères par les prophètes, Dieu, en ces jours qui sont les derniers, nous a parlé par le Fils, qu'il a établi héritier de toutes choses, par qui aussi il a fait les siècles. Auquel des anges, en effet, Dieu a-t-il jamais dit: "Tu es mon Fils, moi, aujourd'hui, je t'ai engendré ?" Et encore, "Je serai pour lui un père, et lui sera pour moi un fils." Et encore: "C'est toi, Seigneur, qui aux origines fondas la terre, et les cieux sont l'ouvrage de tes mains." Et auquel des anges le Seigneur a-t-il jamais dit : "Assieds-toi à ma droite jusqu'à ce que je place tes ennemis comme un escabeau sous tes pieds ?"

Et celui qui siège sur le trône répondit : "Voici que je fais l'univers nouveau." Puis il ajouta : "Écris : Ces paroles sont certaines et vraies. C'en est fait, me dit-il encore, je suis l'Alpha et l'Oméga, le Principe et la Fin; celui qui a soif, moi, je lui donnerai de la source de vie, gratuitement."

Parole du Seigneur. -- Nous rendons gloire à Dieu.

MOMENT DE SILENCE...

PRIÈRE COMMUNAUTAIRE : “Dieu qui domines les siècles éternels”

Dieu qui domines les siècles éternels, sans commencement ni fin, tu as voulu naître enfant...

R/ Gloire à toi, Seigneur de toute éternité !

Dieu l'invisible, que nul être humain n'a vu ni ne peut voir, tu prends le visage du Fils de Marie...

Dieu de gloire éternelle, les anges innombrables t'acclament sans cesse, et tu as voulu être bercé par les chants de la fille de David...

Dieu, providence universelle, tu nourris toute créature, et tu as voulu avoir faim du lait de ta Mère...

Dieu infini, toi que ciel et terre ne peuvent contenir, tu reposes dans les bras de Marie...

Dieu de toute éternité, le Premier et le Dernier, tu entres dans le temps pour nous communiquer la vie éternelle... (2)

CHANT : Une étoile dans la nuit (KT 35-60. Mannick-Akepsimas)

(debout)

ORAISON (*Animateur puis tous*)

Dieu notre Père, qui envoies ton Fils Jésus Christ dans le monde pour nous communiquer la vie éternelle, écoute notre prière :

-- En nous donnant ton Fils,
tu offres à chacun et chacune ta lumière pour ses ténèbres,
ta joie pour ses tristesses,
ton pain pour nourrir sa vie
et ta vie éternelle pour vaincre sa mort temporelle.

Ouvre nos coeurs à ta parole et à ta grâce
pour que nous reconnaissons,
en toi, un Père qui nous aime...
en ton Fils, un Sauveur et un frère...

et en ton Esprit, l'amour qui nous unit.

-- Nous te demandons cette faveur
par Jésus ton Fils, notre Sauveur. Amen.

(assis)

III - POUR LE CHRÉTIEN LA VIE ÉTERNELLE EST DÉJÀ COMMENCÉ

MONITION

Par sa naissance à Bethléem, le Dieu éternel a fait entrer l'éternité dans le temps. Par sa nouvelle naissance dans le baptême, le chrétien a reçu l'éternité en héritage. Tout en restant dans le monde, le chrétien vit déjà séparé du monde temporel, il vit déjà la vie éternelle par la charité et la connaissance de Dieu. Il possède déjà le salut mais il doit travailler à le conquérir jusqu'à son accomplissement dans la gloire céleste.

DES LETTRES DE SAINT PAUL : Ep 2, 5-8, I Co 15, 54,57.

Alors que nous étions morts par suite de nos fautes, Dieu nous a fait revivre avec le Christ, — c'est par grâce que vous êtes sauvés! — avec lui il nous a ressuscités et fait asseoir aux cieux, dans le Christ Jésus. Il a voulu par là démontrer dans les siècles à venir l'extraordinaire richesse de sa grâce, par sa bonté pour nous dans le Christ Jésus. Car c'est bien par grâce que vous êtes sauvés, moyennant la foi. Ce salut ne vient pas de vous, il est un don de Dieu. Quand donc cet être corruptible aura revêtu l'incorruptibilité et que cet être mortel aura revêtu l'immortalité, alors s'accomplira la parole de l'Écriture : “La mort a été engloutie dans la victoire.” Mais grâces soient à Dieu, qui nous donne la victoire par notre Seigneur Jésus Christ!

Parole du Seigneur. -- Nous rendons gloire à Dieu.

MOMENT DE SILENCE...

PRIÈRE COMMUNAUTAIRE (*une voix puis tous*)

Avant la création du monde et de sa jeune beauté,
avant le premier jour des milliards d'années de l'âge de l'univers,
quand aucune nuit encore n'existait pour mesurer le temps,
et que seule la paix de ton amour planait sur le néant
dans l'infini de ton éternité, Père, tu m'as aimé.

-- Tu m'as comblé de bénédictions en ton Fils Jésus.
Tu as voulu que je sois pour toujours
en ta présence dans l'amour, "louange de ta gloire".
Que te répondre, Père, sinon : "Merci éternellement!"

Avant que ne jaillît de la ténèbre le premier soleil,
et que naquît à l'horizon la première aurore,
avant que le chant de la première nuit ne berçât les étoiles
et que les premières nébuleuses
ne tracent pour toi des rondes de joie,
dans l'infini de ton éternité,
Père, tu as voulu mon âme.

-- Tu as déplié dans ta lumière
ses replis les plus secrets,
tu l'as aimée en ton Fils Jésus.
Tu l'as parée de beauté à l'image
de la splendeur du Premier-Né.
Que te répondre, Père, sinon : "Merci éternellement!"

Avant que fussent enfantées les collines
et creusés les abîmes,
et que la première pâquerette ne sortît de la glèbe
ses pétales étonnées,
avant que le premier rossignol ne surprît par son chant
le silence de l'abîme,
et que la première truite ne bondît de joie
dans l'écume bleue du torrent,
dans l'infini de ton éternité,
Père, tu as prédestiné mon corps.

-- Et tu m'as aimé en ton Fils Jésus.
Tu veux que ces yeux, — mes yeux — pleins de ta lumière,
au dernier Jour, te voient face à face.
Que te répondre, Père, sinon : "Merci éternellement!"

Avant que fut façonné le premier coeur capable d'éternité,

et que naquît au berceau des lèvres le premier sourire d'amour,
 avant que ne fleurisse le premier baiser de l'homme à sa femme
 et que n'écluse le premier enfant du sein de sa mère,
 dans l'infini de ton éternité,
 Père, tu as voulu mon coeur.

-- Tu as préparé pour lui les bonnes oeuvres qu'il accomplirait
 non parce que tu en avais besoin pour ta gloire,
 mais parce qu'il en avait besoin, lui, pour sa beauté,
 tu l'as aimé comme le Coeur de ton Fils Jésus.
 Quand tu viendras au dernier Jour le ramasser dans la poussière
 et qu'il brillera pour l'éternité de ta splendeur,
 que te répondre, Père, sinon : "Merci éternellement!"

Père de Jésus et Source de l'Esprit, nous te prions :
 Cette place que tu nous as préparée de toute éternité,
 regarde-la sans cesse : voici, nous arrivons!

-- Toute notre vie n'est qu'un chemin de retour vers toi.
 Laisse-nous maintenant entrer dans ta maison
 où, avec tous les anges nos amis
 et tous les saints et saintes, nos frères et soeurs,
 nous célébrerons l'infini de ton amour éternel
 pour les siècles des siècles. Amen. (3)

CHANT: C'est Noël tous les jours (SM 4. Vercruysse-Akepsimas)

(debout)

POUR LA BÉATIFICATION DU VÉNÉRABLE FRÈRE POLYCARPE

Dieu notre Père, notre confrère, le Vénérable Frère Polycarpe, demandait la grâce de pouvoir porter l'Enfant Jésus dans ses bras pour le faire connaître au monde et aux jeunes en particulier. Par l'intercession de ton Serviteur, nous te faisons aujourd'hui la même prière : permets que notre affection chrétienne et notre dévouement désintéressé fassent pressentir la présence de ton Fils Jésus et révèlent son visage à tous ceux et celles auprès de qui nous exerçons notre apostolat. Nous pourrons alors te louer pour la sainteté de notre Frère Polycarpe et pour toutes les grâces que tu nous accordes par son intercession. Nous te le demandons par ton Serviteur et par ton Fils Jésus, notre Sauveur.

-- Amen.

(assis)

CONCLUSION

MONITION

A l'aide de cette prière du Cardinal Suenens, demandons pour nous-mêmes et les uns pour les autres toutes sortes de grâces pour la Nouvelle Année.

Animateur

Donne-nous
des yeux
un coeur
et du sou

(ensemble ou en deux chœurs ou à tour de rôle)

En te demandant des yeux pour voir,
nous supplions de nous donner Tes yeux
pour voir comme Tu vois
le monde, les hommes et leur histoire.
Et notre propre histoire.
Donne-nous de correspondre à Ta pensée,
jour après jour et heure après heure.

Fais-nous devenir, peu à peu,
ce pourquoi Tu nous as créés;
fais-nous adopter Ton point de vue, Ton optique.
Rends-nous dociles à Ta Parole
qui éclaire et transforme toute vie.

Donne-nous un coeur pour aimer,
un coeur de chair et non un coeur de pierre,
afin d'aimer Dieu et les hommes.
Donne-nous Ton propre Coeur pour aimer vraiment,
dans l'oubli de nous-mêmes.

Nous avons besoin

qu'on nous greffe Ton Coeur
à la place du nôtre qui bat si mal
lorsqu'il s'agit d'autrui.
Que ce soit Toi, Seigneur,
qui aime à travers nous.

Donne-nous Ton Coeur pour aimer notre Père,
Donne-nous Ton Coeur pour aimer Marie, notre Mère.
Donne-nous ton Coeur pour aimer Tes Frères,
qui sont aussi les nôtres,
pour aimer dès ici-bas
ceux qui nous ont précédés déjà au ciel
— ceux-là sont nettement plus faciles à aimer —;
pour aimer aussi ceux que nous côtoyons sur la terre
et qui nous bousculent parfois, le sachant ou non.

Et donne-nous du souffle.
Pour ne pas nous essouffler en cours de route,
pour que nos poumons soient constamment remplis
d'oxygène et d'air tonique.
Pour nous aider à avancer vers demain
sans regarder en arrière,
ni mesurer l'effort.
Du souffle pour que nous puissions faire face
à tout ce que les hommes
— et donc Toi — attendent de nous.

Du souffle pour espérer à neuf,
comme si la vie commençait ce jour même;
pour espérer contre vents et marées
à cause de Ta présence et de Ta promesse.
En portant en nous tous les espoirs des humains,
mais aussi toutes leurs peines.

Donne-nous du souffle,
ou plutôt Ton souffle:
celui que Tu nous as envoyé

de la part du Père, Ton Esprit,
l'Esprit qui souffle où il veut.
En rafale ou en coup de vent,
ou par touche légère
lorsque Tu invites à suivre Tes inspirations.

Donne-nous Ton souffle,
pour nous souffler la prière des profondeurs,
celle qui monte de Toi en nous,
celle qui appelle Ton retour dans la gloire,
celle qui aspire à la plénitude de Dieu.

Seigneur, j'ai besoin de Tes yeux,
donne-moi un foi vive.
J'ai besoin de Ton Coeur,
donne-moi une charité à toute épreuve.
J'ai besoin de Ton souffle,
donne-moi Ton espérance pour moi et pour Ton Église.
Afin que l'Église d'aujourd'hui
soit un témoignage pour le monde
et que celui-ci reconnaisse les chrétiens
à leur regard lumineux et serein,
à la chaleur de leur coeur et à cet optimisme indéfectible,
qui surgit de la source cachée et inaltérable
de leur joyeuse espérance.

Cette prière, Seigneur, est une prière pour tous les temps.
Mais, en ce temps de Noël, je Te demande,
pour moi et pour tous mes frères et soeurs chrétiens,
comme pour toutes les personnes de bonne volonté
des yeux pour reconnaître le sourire de Dieu
dans le visage de l'Enfant qui naît.

Donne-nous un coeur neuf pour l'accueillir,
pour capter son message
et traduire son Évangile dans la vie quotidienne.

Donne-nous enfin, un souffle vigoureux et vivifiant,
pour cheminer avec le Seigneur,
en mettant nos pas dans les siens,
au fil des jours et de l'année qui vient. Amen. (4)

UN MOMENT DE SILENCE...

(à genoux ou assis)

CHANT : Terre de Noël (D 36-01. Scouarnec-Akepsimas)

ORAISON

Dieu notre Père, tu n'as pas fait de vaines promesses de nous sauver mais tu les as réalisées en nous envoyant ton Fils Jésus, né à Bethléem pour donner à notre temps valeur d'éternité. Ton Fils demeure encore parmi nous par le sacrement de l'Eucharistie, donne-nous assez de foi pour le croire et assez d'espérance pour en vivre et porter cette bonne nouvelle à tous nos contemporains. Nous te faisons cette prière par ce même Jésus ton Fils, notre Seigneur et notre Dieu, qui vit et règne avec toi et le Saint-Esprit maintenant et pour les siècles des siècles. -- Amen.

BÉNÉDICTION AVEC LE ST-SACREMENT

et / ou **ADORATION EN SILENCE**

APRÈS LA BÉNÉDICTION *(on répète chacune des invocations)*

Béni sois-tu, Seigneur, Dieu de tendresse et de fidélité!

Béni sois-tu, notre Dieu, d'éternité en éternité!

Béni sois-tu, Père, Seigneur du ciel et de la terre!

Béni sois-tu, Père, pour la victoire de ton Fils sur le péché et la mort!

Béni sois-tu, Père des miséricordes et Dieu de toute consolation!

Béni sois-tu, Père, qui nous donne le salut par notre Seigneur Jésus Christ!

Béni sois-tu, Père, qui nous donnes toi-même la paix!

Béni sois-tu, Père, dans tes anges et dans tes saints!

1. Inspirée d'un texte de K. Barth. Se présenter devant Dieu, p. 29.
2. Adaptation de Prière bibliques, L. Deiss, p. 27.
3. Prières "Pour tes merveilles", L. Deiss. pp. 22-23.
4. Card. Suenens, Doc. Cath. # 1623, p. 49, 15 déc. 1972.